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    Formations détritiques pliocènes du fossé d’effondrement 
    de Tébessa au pied de l’anticlinal de Bled Tebaga.

Légende : 

1 -  Dalle calcaire éocène de l’anticlinal de Bled Tebaga.
2 -  Pliocène détritique du fossé d'effondrement de Tébessa.
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Sédimentologie et paléoenvironne-
mentS du pliocène du foSSé d'effon-
drement de tébeSSa (atlaS Saharien
oriental, algérie)

amor degaÏchia* et rabah laouar**

réSumé

Les dépôts du Pliocène de l'Atlas saharien oriental (bassin d'effondrement de Tébessa)
ont fait l’objet d’une étude sédimentologique basée sur des analyses granulométriques, séquen-
tielles et morphoscopiques. Celles-ci ont permis de définir les modalités de transport et de dépôt
ainsi que les différents cycles sédimentaires qui se sont succédés pour donner naissance à des dé-
pôts continentaux rubéfiés. Les conglomérats de base du Pliocène s'accumulent en bas des reliefs
dominants jadis, et témoignent de la présence de cônes alluviaux à écoulements divergents. Ils
évoluent pour fournir un agencement séquentiel progressif, témoignant de l'installation d'une
plaine alluviale riche en fraction argilo-sableuse. Ces plaines alluviales progressent pour se dé-
verser dans des deltas lacustres qui se sont bien individualisés en une mégaséquence régressive
riche en fractions grossières. Vers le sommet de la coupe étudiée et avec l'installation de sédi-
ments distaux plus riches en carbonates et en sédiments détritiques fins, c'est une mégaséquence
progressive qui prend place. Celle-ci renseigne sur le développement d'un milieu lacustre assez
étendu, avec une coalescence des différentes cuvettes qui jalonnaient le paysage pliocène. 

mots-clés - Analyses granulométriques - Morphoscopie - Analyses séquentielles - Paléoenvi-
ronnements - Pliocène - Atlas saharien oriental - Tébessa - Algérie.

Sedimentlogy and paleoenvironmentS of the pliocene
in the tebeSSa graben, (Saharan atlaS, algeria)

abStract

Sedimentological study, based on granulometric, sequential and morphoscopic analyses,
was carried out on the Pliocene sediments of the Eastern Saharan Atlas (graben of Tebessa) in
order to characterize the different sedimentary cycles during which these continental red sedi-
ments were deposited and, to interpret the physical processes that controlled their transport and
sedimentation. The basal conglomerates of the Pliocene formation show alluvial fans structures
with divergent flows indicating that they were deposited down the high hills. Their evolution
show progressive sequential arrangement marked by the presence of alluvial plains composed
mainly of sand- and clay-rich fraction. These alluvial plains were developed to discharge finally
into lacustrine deltas showing regressive megasequences that are rich in coarse fractions. At the
top of the studied section, fine-grained and carbonate-rich distal sediments indicate a progres-
sive megasequence showing the development of large lacustrine depositional environment with
the coalescence of different basins. These lined up the Pliocene landscape.
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FRACTURATION ET CARACTéRISATION 
DES RéSERVOIRS CAMBRIENS DE LA ZONE
9 DU CHAMP DE HASSI MESSAOUD.
PLATE FORME SAHARIENNE-ALGéRIE.

Malika AMZAR*, Yamina MAHDJOUB* et Khaled LOUMI**

RESUMé

La région de Hassi Messaoud constitue le prolongement septentrional de l’accident Am-
guid – Hassi Messaoud. L’image structurale actuelle de cet axe est le résultat d’une tectonique
polyphasée régie par les accidents subméridiens qui ont fonctionné depuis le Panafricain. En
effet, ces derniers ont joué un rôle très important dans la structuration et la sédimentation de tout
l’axe Amguid – Hassi Messaoud. Les paramètres pétrophysiques sont parfois faibles mais la pré-
sence de fractures peut améliorer les débits. Dans cette zone 09, l’analyse de l’imagerie montre
une fracturation intense définissant des couloirs et un taux de fracturation qui diminue en s’éloi-
gnant de l’accident principal mais le nombre de fractures ouvertes augmente. Cette distribution
est le résultat d’une silicification secondaire liée aux jeux et rejeux des accidents majeurs. Les
puits localisés loin des accidents présentent des perméabilités secondaires plus élevées et plus
fréquentes qui sont en relation avec les fractures ouvertes. La fracturation ne participe pas à
l’amélioration générale des paramètres pétrophysiques, même si par endroits et de façon très lo-
calisée cela peut exister. Quant aux  accidents, ils n’ont pas toujours le même comportement dy-
namique, ils peuvent avoir un comportement barrière, conductif ou neutre.

Mots-clés - Algérie - Hassi Messaoud - Fracturation - Fractures ouvertes - Perméabilité matricielle -
Perméabilité de fracture - Indice de production. 

FRACTURING AND RESERVOIR CARACTERIZATION 
OF THE CAMBRIEN 9th AREA IN THE  HASSI MESSAOUD FIELD.
SAHARAN PLATFORM - ALGERIA.

ABSTRACT

The Hassi Messaoud region comprises the northern extension of the Amguid - Hassi Mes-
saoud fault. The current structural image of this axis, is the result of a polyphase tectonic go-
verned by submeridian faults that have functioned since the Pan-African.  

In fact, these submeridian faults have played a very important role in structuring and se-
dimentation of the Amguid - Hassi Messaoud axis. Petrophysical parameters may be weak, but
the presence of fractures can improve the flow. In this 9th area, imaging analysis shows intense
fracturing-defining corridors. The rate of fracturing decreases moving away from the main fault-
line, but the number of fractures increases. This distribution is the result of secondary silicifi-
cation related to the replays of major faults. Wells located away from secondary faults have



M. AMZAR, Y. MAHDJOUB ET K. LOUMI

210

permeabilities greater and more frequent than those typically related to open fractures. Fractu-
ring does not contribute to the general improvement of petrophysical parameters, although in
places, and in a very localized manner, improvement may occur. Faults have not always the
same dynamic behavior, and they may behave in a barrier, conductive or neutral manner.

Keywords - Algeria - Hassi Messaoud - Fracturing - Open fractures - Matrix permeability - 
Fracture permeability - Production index.
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COMPARAISON DE L’HISTOIRE THERMIQUE
DES BASSINS DE TIMIMOUN ET DE BERKINE:
IMPACT SUR L’éVOLUTION DES ARGILES ET
DE LA MATIèRE ORGANIQUE.

Belkacem KADI *, Rachid AÏT OUALI ** et Réda Samy ZAZOUN *

RéSUMé

L’évolution géodynamique des bassins de Timimoun et de Berkine, tous deux en situation
intracratonique, est comparable. Néanmoins, leur histoire structurale est contrastée par l’effet des
différents événements tectoniques induisant des évolutions thermiques différentes. Leur modéli-
sation thermique confirme cette différence au regard de leur histoire d’enfouissement et en l’oc-
currence,  l’effet différentiel du gradient géothermique et du flux thermique sur leurs remplissages
sédimentaires. La répercussion de l’évolution géodynamique et thermique, est fortement ressentie
sur l’évolution diagénétique des fractions minérale et organique des niveaux argileux du Silurien
et Dévonien inférieur du bassin de Timimoun et du Silurien argileux du bassin de Berkine.  La dif-
férence entre l’évolution des argiles et de la matière organique des niveaux argileux étudiés dans
le bassin de Timimoun serait due à la sous-compaction de ces derniers qui provoque un craquage
secondaire dans un milieu confiné. Par ailleurs, ce phénomène engendre une anomalie de migra-
tion primaire des hydrocarbures liquides impliquant leur absence presque totale dans ce bassin.
Au contraire, dans le bassin de Berkine, où le Silurien a subi une compaction plus au moins nor-
male, la fraction argileuse a atteint le même stade diagénétique que la matière organique.

Mots-clés  - Timimoun - Berkine - Silurien - évolution thermique - Diagenèse - Argiles - Matière 
organique - Migration des hydrocarbures.

THERMAL EVOLUTION OF THE TIMIMOUN AND BERKINE BASINS :
COMPARISON AND IMPACT ON THE SHALES AND THE ORGANIC
MATTER EVOLUTION.

ABSTRACT

The geodynamical evolution of the Timimoun and Berkine basins, both in an intracratonic
situation, must be the same. However, their structural evolution is largely contrasted by the effect
of different tectonic events. Therefore, their thermal and diagenetic evolution must be different. The
thermal modeling confirms this difference regarding the burial history, the differential effect of
the geothermal gradient and the heat flow. 
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Les minéraLisations  stratiformes
du massif voLcanique d’eL aouana
(ex. cavaLLo, ne aLgérien).

tayeb  Bouima*

résumé

Le massif volcanique post-burdigalien d’El Aouana est situé sur le littoral méditerranéen à
20 km à l’ouest  de la ville de  Jijel et occupe une superficie de 30 km2. 

Il se présente sous forme d’une caldeira d’affaissement, constituée de deux assises volcaniques
d’environ 1400m d’épaisseur: Bou Soufa et Port Maria.  

Au sommet de l’assise inférieure ״Bou Soufa״, se localisent deux gisements: le gisement
d’Oued el Kebir et celui de Bou Soufa.  

1. Le gisement d’Oued el Kebir est encaissé dans des tufs andésitiques essentiellement en strates à
minéralisation cuivro-plombo-zincifère en liaison  étroite avec une altération hydrothermale intense.
La minéralisation est représentée essentiellement par la bornite, la galène et la blende. 

2. Dans le gisement de Bou Soufa, la minéralisation était connue essentiellement dans des fractures
cassantes. Une nouvelle localisation de cette minéralisation essentiellement à énargite sous forme de
strates dans des tufs andésitiques altérés autour d’une cheminée volcanique a été mise en évidence.
Les corps se biseautent en s’éloignant de cette cheminée avec l’apparition d’une faible minéralisa-
tion plombo-zincifère. 

Les minéralisations sont épigénétiques, de type ״amas sulfurés״ pour Oued el Kebir et de type
 .pour Bou Soufa ״gisement à énargite״

mots-clés - El Aouana - Oued el Kebir - Bou Soufa - Stratiforme - Cheminée volcanique - Cuivre - 
Polymétaux - épigénétique - Classification.

mineraLization of eL aouana voLcanic stratiform 
massif (ex: cavaLLo, n.e aLgeria).

aBstract

The post-Burdigalian volcanic massif of El Aouana is located on the Mediterranean coast
20 km West of the city of Jijel and covers an area of 30 km2.  

The volcanic massif is interpreted as a collapse caldera, where two main volcanic units (1400 m
of thickmen) called Bou Soufa and Port Maria has been distinguished.

At the top of the lower unit (Bou Soufa), there are two ore deposits: Oued el Kebir and Bou
Soufa.
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1. The Oued el Kebir ore deposit is hosted in andesitic tuffs in form of cupper-lead-zinc mine-
ralization layers related to intense hydrothermal alteration. The mineralization is mainly repre-
sented by bornite, galena and sphalerite.

2. In the Bou Soufa ore deposit, mineralization was known mainly within fractures. A new lo-
cation of this mineralization with enargite in form of layers within altered andesitic tuffs around
volcanic pip has been discovered. The bodies bevelled away from the vent with the appearance
of a weak lead-zinc mineralization.

The mineralization is epigenetic, of massive sulphides ore type for “Oued el Kebir” and
“enargite ore deposit” type for Bou Soufa.

Keywords - El Aouana - Oued el Kebir - Bou Soufa - Stratiform - Volcanic pipe - Copper - 
Polymetallic - Epigenetic - Classification.  
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Approche descriptive et théorique
de l’érosion dAns trois (03) bAssins 
du moyen chelif: cAs des oueds 
AllAlA, foddA et sly. 

mohamed remAoun*, Abderrahmane issAAdi** et djilali Achour*** 

résumé

Dans cet article, nous avons donné un aperçu quantitatif de l’érosion pluviale et les méca-
nismes de l’érosion externe par l’eau en mouvement, notre objectif est d’essayer de mettre plus de
physique dans la définition des facteurs environnementaux contrôlant les processus d’érosion, éro-
sion étant, ici, considéré comme l’ensemble triptyque arrachement/transport/sédimentation. En Al-
gérie, l’ampleur de ce phénomène est considérable, l’agressivité des pluies conjuguées a une
absence de protection végétale, l’alternance des périodes sèches et humides, la fragilité des for-
mations géologiques et l’action anthropique ont entrainé l’envasement des premiers barrages
construit durant la période coloniale. Nous avons trouvé que la production solide était supérieure
a 1000 t/km²/an dans le bassin d’Allala seulement, valeur importante comparativement aux valeurs
trouvées dans des études antérieures (Demmak, 1982) dans 15 bassins de la région du Chélif, d’où
le constat suivant, est que l’érosion est de plus en plus importante dans notre région.

mots-clés - érosion - Anthropique - Triptyque - Processus.

descriptive And theoric ApproAch 
of the erosion in three midle chelif bAsins : 
cAse of the AllAlA, foddA And And sly wAdis.

AbstrAct

In this paper, we present a quantitative overview of rainfall erosion and its mechanisms due
to the effect of water flow. The purpose of this research investigation is to elucidate the environ-
mental factors controlling the erosion process which is considered here as triptych set of tearing/
transport/sedimentation. In Algeria, the effect of the phenomenon is significantly considerable,
rainfall severity combined with a lack of plant protection , the alternation of wet and dry seasons,
the weakness of the geological deposits and human actions have led to siltation of the early dams
built during the colonial period. The results obtained indicate that the solid production was higher
than 1000 t/km2/an in the Allala Basin. The values are significatily important compared to these
found in previous studies (Demmak, 1982) collected from 15 basins in the chelif region indicating
that the erosion is increasingly important in our region.

Keywords - Erosion - Anthropogenic - Triptych - Process.
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Résumé 

Les aquifères gréseux du Continental Intercalaire de la région d’Aïn-Sefra (Atlas Saharien
occidental) renferment une importante ressource en eau destinée à l’AEP et à l’irrigation. Il s’avère
que la minéralisation de certains points d’eau qui exploitent ce système aquifère est assez élevée.

L’objectif principal est de tenter d’expliquer l’origine de cette minéralisation. Les caractéris-
tiques chimiques des eaux ont fait l’objet de différentes analyses statistiques. Dans une première
approche, l’emploi de l’analyse en composante principale (ACP) met en évidence trois familles
d’eau correspondant aux trois niveaux aquifères exploités. Dans une seconde étape, l’analyse fac-
torielle discriminante croisée (AFD) caractérise l’importance et la dominance des paramètres res-
ponsables de cette minéralisation, en relation avec le cadre géostructural du système hydrogéologi-
que des gouttières synclinales d’Aïn-Sefra. 

mots-clés : Géostructural - Semi-aride - Trias évaporitique - Hydrochimie - Analyse discriminante.

Role of lithology and fRactuRing in the acquisition
of a sandy aquifeR wateRs mineRaliZation 
(example of the tRough line of the aïn sefRa 
inteRcalated syncline, algeRia)

aBstRact

The sandstone aquifers of the Intercalated Continental and the Plio-Quaternery layer of the
Aïn-Sefra region, (Western Saharan Atlas, Southwest Algeria), contain an important water re-
source, exploited for irrigation and drinking water. But the physico-chemical analyses of water
points exploiting the lower system aquifer give a high mineralization for some of them.



S. YOUSFI, H. MANSOUR, J. MUDRY ET R. KERzABI

294

The main objective of this study is to explain the origin of this mineralization. The chemi-
cal characteristics of water have been submitted to different statistical analyses. As a first ap-

proach, a principal component analysis (PCA) displayed three families of water corresponding to
the three aquifer layers which are exploited. Discriminant factor analysis (DFA) was used to cha-
racterize the importance and dominance of the parameters responsible for this mineralization, na-
mely system characteristics (lithology) and structural geology (fault and Triassic diapir).

Keywords - Structural geology - Semi-arid zone - Evaporitic Trias - Hydrochemistry - 
Discriminant analysis. 
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